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1 MOT DE BIENVENUE 

La rencontre débute à 15 h 30. Pier-Luc Dufour laisse la parole à Sara Gaudreault, partenaire d’affaires 
communauté performance sociale, qui souhaite officiellement la bienvenue aux membres du comité. Elle poursuit 
en mentionnant la création d’une équipe de communication dédiée à l’engagement de la communauté. 

2 PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ  

Pier-Luc Dufour présente ensuite une vidéo pour le partage santé, sécurité. Dans cette vidéo, un employé de Rio 
Tinto explique un accident qu’il a subi au travail et il mentionne ce qui aurait pu être fait pour éviter un tel accident. 
L’extrême fatigue est une des causes de l’accident.  

Une discussion s’en suit avec les membres du comité pour signaler qu’il est important de se fier aux signaux de 
fatigue que l’on ressent. Dans le milieu industriel, le potentiel des risques est plus élevé qu’à la maison, mais il y a 
toujours des incidents qui peuvent se produire à tout moment, n’importe où. 
 

3 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR  

Pier-Luc Dufour valide la proposition d’ordre du jour avec les membres. Aucun point n’est ajouté.  

Le point du varia reste ouvert et il inclut une proposition d’appel de candidatures pour les postes disponibles au 
sein du comité. 

La liste des présences et l’ordre du jour sont en annexe 1 et 2 respectivement. 
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4 SUIVI DES ACTIONS 

Pier-Luc Dufour effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 5 octobre 2022. 
 

Actions de suivi — 23 février 2022 Échéancier Responsable Suivis effectués 
LOGISTIQUE CVA-CJ 

Transmettre la liste de vérification des risques 
liés à la chasse aux membres TES Après la rencontre Fait 

Transmettre l’information sur le forum sur la 
mobilité durable aux membres TES/CREDD Après la rencontre Fait 

Trouver la réponse concernant les approches qui 
auraient pu être faites par RT pour utiliser le 
bâtiment de Novelis 

RT Pour une prochaine 
rencontre Fait 

Valider l’information concernant le projet de 
Métaux2M RT Pour une prochaine 

rencontre Fait 

Donner plus d’information sur la consultation sur 
Espace des bâtisseurs, ses retombées et les 
prochaines étapes 

RT Pour une prochaine 
rencontre En suivi 

Présentation du projet de chaulage avec Viridis RT Pour une prochaine 
rencontre Thématiques 2023 

Fournir les diapositives de Simon Durocher plus 
rapidement au Centre d’histoire d’Arvida au 
bénéfice de leurs guides 

TES/RT Dès que possible Fait 

Courriel d’information pour les consignes de la 
visite d’AP60 TES/RT Avant la 

 visite Fait 

COMMUNAUTÉ 
Transmettre l’information concernant la 
ressource permanente prévue pour le bureau du 
Carré Davis 

Dès que 
possible RT En suivi 

SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 
Compléter l’analyse sur la possibilité de 
collaboration avec des compagnies exportatrices 
de minerai au Saguenay auprès de collègues IPSF 
et prévoir une présentation 

Dans une 
prochaine 
rencontre 

RT À l’ordre du jour 

SOUS-COMITÉ CEINTURE VERTE 
Faire le suivi des actions en cours En continu RT À l’ordre du jour 
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Questions/commentaires Réponses 

Qu’elles seront les prochaines étapes 
concernant l’Espace des bâtisseurs ?  
Quel sera le contexte de la consultation, 
où est-ce que ça s’en va, etc. 
Peut-on connaître le rôle de Rio Tinto 
en lien avec l’Espace des bâtisseurs ? 

Le site web est avant tout une plateforme permettant le dialogue 
avec les membres de la communauté, pouvant être utilisée pour 
faire de la consultation et des échanges sur des sujets plus ciblés.  
L’objectif est de susciter la réflexion et les échanges entre les gens, 
et participants. 
Le rôle de RT est de cibler des thématiques pour aller chercher des 
contributions en lien avec nos enjeux, et transmettre toute 
l’information dans le bilan et le rapport qui seront également 
publiés sur la plateforme. 

Pour la ressource permanente prévue 
au bureau du Carré Davis, où en êtes-
vous rendu ? 

Nous sommes dans la finalisation du profil recherché, mais le poste 
n’est pas encore affiché présentement.  

Est-ce que le local du bureau au Carré 
Davis est prêt pour qu’on puisse y 
effectuer nos prochaines rencontres de 
comité ? 

Il n’est pas totalement prêt dû à certains retards au niveau de la 
livraison d’ameublement. Le lancement se fera sans doute à partir 
de janvier. Quelques bureaux sont prêts, mais il reste de la 
finalisation à effectuer pour compléter le tout. 

 

 
Sous-Comité Ceinture verte (Renouvellement du mandat)  
Le sous-comité s’est réuni le 16 novembre dernier permettant de poursuivre la réflexion autour de la définition, 
la mise en valeur et la conservation d’une ceinture verte autour du Complexe Jonquière. De nouvelles actions 
furent convenues avec les membres du sous-comité : 

• Développer des projets afin de favoriser la connectivité des écosystèmes de la ceinture verte 
• Appuyer l’équipe RT concernant la mise en valeur de la ceinture verte 
• Poursuivre le travail d’acquisition de connaissances et de cartographie pour guider la priorisation des 

interventions. 

Un travail de cartographie est en cours, et une convocation sera envoyée pour une éventuelle rencontre au début 
de l’année 2023. 
 

  

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 

Sonder les membres par courriel concernant les nouvelles thématiques 
de la plateforme Espace des bâtisseurs TES/RT 

Lors de la 
prochaine 
consultation 

Inviter les membres du comité lors de l’ouverture du bureau du Carré 
Davis TES/RT 

Lors de 
l’ouverture du 
bureau 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 

Convoquer une rencontre du sous-comité TES/RT Février 2023 
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5 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES 

Pier-Luc Dufour invite les membres du comité à partager les informations relatives à leur milieu ou leur 
organisation.   
 
Voisinage 
 
Lise Tremblay relate que son secteur est très tranquille. Cependant elle a remarqué que plusieurs pneus de 
camions ont été jetés dernièrement dans le secteur de la rue Drake. 
Stéphane Gagnon informe le comité qu’une requête a déjà été faite pour que le tout soit ramassé rapidement. 
 
De plus, Gérald Martel aimerait éclaircir un point lors de la réunion au sujet des compagnies susceptibles de faire 
affaire avec Roberval-Saguenay. Ce point est à l’ordre du jour.  
 
Corporation centre-ville d’Arvida 
 
William Emond rapporte que l’activité de Noël au Carré Davis, ayant eu lieu samedi dernier, fût un franc succès 
qui a permis d’accueillir environ 2500 personnes. Il poursuit en suggérant aux membres de suivre la page Facebook 
du Centre-Ville d’Arvida pour être à l’affut des concours à venir avec les commerçants, ainsi que des bons cadeaux 
CVS qui seront tirés jusqu’au 18 décembre. Il ajoute également, qu’au mois de février et mars, il y aura des activités 
lors des « samedis animés » qui se dérouleront à l’anneau de glace, devant le foyer des loisirs. 
 
Ville de Saguenay 
 
Simon Tremblay mentionne qu’au niveau de l’aménagement et de l’urbanisme, un schéma d’aménagement a été 
déposé dans les derniers mois, et qu’ils sont en attente d’un avis gouvernemental d’ici février. 
 
Carl Dufour affirme avoir assisté aux deux journées de portes ouvertes organisées par Rio Tinto afin d’échanger 
avec les citoyens d’Arvida. Il a également assisté à l’autre rencontre citoyenne organisée sans la présence de 
l’entreprise, mais mentionne qu’il y avait peu de citoyens d’Arvida. Selon les informations qu’il a récoltées, les 
gens ne semblaient pas inquiets, mais plutôt curieux concernant la situation actuelle (reportage de Radio 
Canada). 
 

Questions/commentaires Réponses 

Êtes-vous en mesure de nous parler 
des études de sol prévues ? 

Les représentants de la Ville de Saguenay informe qu’une résolution 
du comité de l’environnement a été déposée et adopté lors de la 
dernière séance du conseil de ville. C’est un enjeu gouvernemental 
qui doit être adressé par les ministères de la santé publique et de 
l’environnement. 
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Est-ce que l’agrandissement du 
nouveau site de résidus va avoir lieu 
malgré l’assèchement du lac de boue ?  

Avec l’arrivée de l’usine d’épuration, nous souhaitons optimiser le 
site actuel pour en augmenter la durée de vie. Les études se 
poursuivent en vue de l’ouverte du nouveau site puisque, même 
optimisé, le site actuel ne suffira pas à long terme.  

6 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS  

Pier-Luc Dufour cède la parole à Jean-François Leblanc qui présente les points des derniers développements 
suivants : 

Centre de Recyclage Arvida (Modèle d’affaires) 

Jean-François Leblanc résume que le centre de recyclage sera mis en fonction en 2024. L’objectif est de 
s’approvisionner avec de l’aluminium de post-consommation, principalement de l’industrie automobile. Les 
fournisseurs potentiels seront surtout situés dans le nord-est des États-Unis, soit le plus proche possible du 
Saguenay.  

 
Questions/commentaires Réponses 

Quel est le taux de pureté dans les 
matières premières ? Est-ce que ce 
sera à 100 % de l’aluminium ? 

Nous souhaitons avoir de l’aluminium, mais il va y avoir des huiles et 
des graisses, cependant le tout sera brulé dans la première chambre 
du four nous permettant de récolter l’aluminium.  

Sur la carte des fournisseurs 
potentiels, il y a un point situé au 
Saguenay ? 

Nous avons des fournisseurs potentiels à Saguenay qui pourraient 
nous alimenter, mais ils ne sont pas tous équipés pour séparer 
l’aluminium. Cependant nous travaillons à développer des 
partenariats dans un avenir proche.  

 

Centre de Recyclage Arvida (prochaines étapes)  

Jean-François Leblanc indique qu’ils ont eu l’autorisation financière et qu’ils en sont à finaliser la sélection du 
fournisseur avant de faire l’achat du four. Ils savent déjà qui composera l’équipe intégrée qui permettra 
d’installer le four et également le fonctionnement pour intégrer le tout au centre de coulé 45.  

Les travaux d’aménagement sont commencés. Les nouveaux équipements seront installés au bout des salles, 
bénéficiant des mêmes épurateurs tout en utilisant des bâtiments existants. L’idée est de faire une 
première phase de 30 000 tonnes, mais il y a un plan pour aller à 60 000 ou 90 000 tonnes au besoin. 

 
Questions/commentaires Réponses 

Pourquoi l’avoir annexé à Arvida et non pas à AP60, 
dans une usine plus moderne ? 

Tout le métal qui va au centre de coulé part de cet 
endroit. Il y a donc moins de manutention à court 
terme et le centre de recyclage pourra même 
demeurer à cet endroit à long terme, advenant que 
l’usine Arvida soit démontée.  
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Quel sera le nombre d’emplois qui sera associé à 
ça ? 

Environ une dizaine d’emplois pour la première phase, 
ensuite ça peut être exponentiel tout dépendamment 
du volume.  

Le premier four va permettre de faire fondre et 
d’épurer l’aluminium, mais les contaminants de 
graisse et d’huile qui seront brulés, est-ce qu’ils 
seront captés ? 

Des épurateurs conçus pour ça seront installés.  
Il est à noter que le futur four ne sera pas comme 
celui de Laterrière, qui sert uniquement à prendre du 
métal primaire, des résidus de bain et du métal. 

Projet d’expansion AP60  

Jean-François Leblanc confirme que le projet des 16 cuves a été mis sur pause cet été, car l’ajout d’une barre de 
connexion doit être fait, mais qu’entretemps des études ont lieu pour ajouter plus de cuves, soit un projet de 
96 cuves qui semble le plus prometteur. Si toutefois ce projet ne fonctionne pas, il a été entendu que le projet des 
16 cuves ira de l’avant. 

 
Questions/commentaires Réponses 
Étant donné que c’est un agrandissement, ça ne 
sera pas assujetti à la procédure 
environnementale, car il y a déjà eu un BAPE pour 
toutes les autres phases de l’usine AP60?  

Il y a eu un BAPE pour les phases 1 à 3 de AP60. 
Cependant, une modification de décret sera peut-être 
nécessaire pour un ajout de production.  
Les 16 cuves, elles, sont déjà autorisées.  

 

 

Marché de l’aluminium  

Le prix se maintient dans les ordres de grandeur de 2450 $/tonne. La prime de marché MidWest se situe autour 
de 600 $ la tonne. Il y a trois forces qui font varier les prix présentement :  

1- La crainte du conflit en Ukraine qui amène un certain enjeu géopolitique; 
2- La menace d’une récession en Amérique du Nord et aux États-Unis qui pourrait faire baisser la demande 

d’aluminium; 
3- La crise énergétique en Europe alors que les coûts de l’énergie ont augmenté, forçant la fermeture de la 

production d’environ 1 million de tonnes de métal primaire en Europe. 

 
Questions/commentaires Réponses 

Concernant le niveau du prix de l’aluminium, est-ce 
que cela tient compte de l’inflation ?  

Le métal est vendu sur une base quotidienne à 
Londres en dollars US. C’est ajusté selon le dollar 
d’aujourd’hui. 

 

Présentation (Compagnies exportatrices de minerai)  

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Vérifier si le projet des 96 cuves est assujetti est à la procédure 
d’évaluation environnementale ou à une modification du décret RT Prochaine 

rencontre 
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Martin Lavoie, directeur des opérations P155, fait une présentation concernant les compagnies exportatrices de 
minerai. Il explique brièvement qu’il y a deux types de voyages effectués par les navires desservant les installations 
portuaires de Rio Tinto. 

 

Questions/commentaires Réponses 

Qu’est-ce que du brai ? Le brai est une matière première qui rentre dans la fabrication de 
nos anodes. Cela ressemble beaucoup à du goudron. 

Qu’elle est la vision des services 
ferroviaires ici au Saguenay ? A-t-on la 
capacité d’accueillir des projets 
d’exportation? 

Au niveau du ferroviaire avec le Roberval-Saguenay (RS) nous 
avons de la capacité sur notre chemin de fer. Nous avons 
également une entente avec Black Rock notamment. Pour ce qui 
est de la majorité des transports ferroviaires vers Grande-Anse, ce 
sont nos propres lingots (90% RT). 

Est-ce que cela va augmenter le 
transport sur les rails ? Ou est-ce que ça 
sera seulement une augmentation de 
wagons ? Est-ce que la fréquence du 
transport sera augmentée ?  

La fréquence ne sera pas augmentée, mais plutôt la quantité de 
wagons sur la voie principale. C’est la grosseur du train qui va 
changer.  
Le principal enjeu du RS est la monté de Port Alfred vers le 
complexe Jonquière.  

Lorsque Métaux Black Rock négocie 
avec Rio Tinto pour le partage des 
bateaux, c’est avec RT marine qu’ils 
s’adressent ? 

Oui effectivement, c’est avec RT Marine que les ententes se font. 
Ils sont situés à Montréal pour supporter Sorel, IOC à Sept-Îles et 
Aluminium ici au Saguenay. 
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7 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Requêtes et demandes d’information  

Pier-Luc Dufour cède la parole à Maxime Larouche qui présente des précisions concernant les requêtes reçues 
depuis la rencontre du mois d’octobre. En tout, 9 plaintes et 2 demandes d’informations ont été enregistrées. La 
plupart des requêtes sont dues au reportage effectué par Radio-Canada concernant les poussières. Pour les 
plaintes considérées comme étant « ouvertes » cela concerne la coupe d’arbre dans les sentiers du Saguenay, 
sinon le reste concerne quelques demandes d’échantillonnage de poussières chez des citoyens. Le suivi sera 
assuré pour chaque personne ayant formulé une requête. 

Plan d’action sur le bruit 2022  

Maxime Larouche effectue une mise à jour concernant le plan d’action pour le bruit en 2022. Les actions du 
premier trimestre ainsi que le deuxième trimestre sont complétées. Pour ce qui est du troisième trimestre, la 
réception des résultats préliminaires du modèle acoustique est complétée. La prise de décision sur les prochains 
correctifs de bruit est en cours.  

Concernant le quatrième trimestre, la présentation des résultats de l’étude au CVA-CJ est reportée en 2023, mais 
l’élaboration du plan d’action pour 2023 est en cours. Dès le début d’année prochaine, Rio Tinto sera en mesure 
d’essayer le correctif proposé par une firme de Londres.  

Questions/commentaires Réponses 

Cette firme de Londres arriverait 
donc avec une solution miracle à 
court terme ? 

Oui, c’est la firme INVC avec laquelle nous avions déjà fait affaire dans 
le passé, avec qui nous avions eu de bons résultats.  
Leur concept est d’installer des plaques ou des ailettes à l’intérieur 
d’un ventilateur au point critique, où la turbulence se retrouve, pour 
venir assainir l’écoulement de l’air. 

 

8 MOMENT D’ÉCHANGE SUR LES PORTES OUVERTES 

Journées d’information pour les résident(e)s d’Arvida  

Sara Gaudreault mentionne que pour donner suite aux deux journées citoyennes ayant eu lieu le 9 et 10 novembre 
dernier, un compte rendu détaillé a été envoyé par courriel à tous les comités bons voisinage et il est disponible 
sur la plateforme Votreriotintoslsj.com. Un total de 85 personnes se sont présentées lors de ces activités 
d’informations.  

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 

Transmettre aux membres le lien du site web de la firme INVC. 
https://invc.com/ TES Après la 

rencontre 

https://invc.com/
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Elle explique que les principales préoccupations qui ont été rapportées concernent la santé, la qualité de l’air, la 
pollution sonore et les poussières sur les propriétés. 

Pier-Luc Dufour sonde ensuite les membres du comité pour recueillir leurs commentaires concernant l’activité et 
les enjeux rencontrés lors de ses journées portes ouvertes. Un tour de table est effectué à cet effet.  

9 VARIA 

Appel de candidatures – représentant (e)s citoyens  

Pier-Luc poursuit en expliquant qu’il y a quatre postes à combler actuellement. Il suggère la mise sur pied d’un 
comité de sélection sur lequel il y aurait un membre de l’équipe de Rio Tinto et des membres de la communauté. 
Carl Dufour, William Emond, Rémi Savard et Sara Gaudreault (Rio Tinto) se portent volontaire et il est convenu 
qu’ils composent le comité.  

Un appel de candidatures public sera ensuite diffusé sur les médias sociaux, le site internet ainsi que la plateforme 
de Rio Tinto. 

Pour terminer, le comité analyserait les candidatures pour en sélectionner un par poste citoyen vacant. 

Questions/commentaires Réponses 
Concernant l’analyse des candidatures effectuée par 
le comité, est-ce qu’il y aura une grille avec certains 
critères d’analyse proposée ? 

Plusieurs processus semblables ont été menés dans 
d’autres comités et nous pourrons donc nous inspirer 
des critères employés alors. 

J’aimerais connaître ces critères-là ? Est-ce qu’on y 
ajoute la parité hommes/femmes ? Est-ce qu’il y a 
inclusion des minorités ? 

Ces critères ne figurent pas dans nos grilles actuelles, 
mais nous ajouterons un critère lié à la diversité. 

Dans les autres secteurs lorsque vous lancez des 
appels de candidatures, combien de candidatures 
sont déposées ? 

Nous avons reçu environ une trentaine de 
candidatures pour le comité Manoir par exemple. 

 

Bilan 2022  

Pier-Luc Dufour annonce qu’un sondage d’appréciation sera envoyé dans les prochaines semaines à tous les 
membres du comité afin de connaître l’appréciation générale des rencontres de l’année. 

Il poursuit en indiquant que pour la toute première fois, une activité de bilan annuel aura lieu en février 2023 afin 
de regrouper tous les membres des quatre comités de bon voisinage (Alma, La Baie, Arvida et Laterrière). 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 

Ajouter un critère de diversité dans la liste des critères de sélection. TES D’ici la sélection 

Procéder à l’Appel de candidatures pour combler les postes de 
représentants citoyens vacants TES/RT Février 2023 
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De plus, un sondage sera envoyé en début d’année pour élaborer le calendrier des rencontres 2023. Il est convenu 
que le mardi et le jeudi en après-midi sont plus favorables pour d’éventuelles rencontres.  

10 FIN DE LA RENCONTRE 

Pier-Luc Dufour remercie les participants et annonce la fin de la rencontre à 17 h 47. 

 

Production du compte rendu 
Ann-Julie Le Scelleur, Transfert Environnement et Société  

Analyste  
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14 
 

LISTE DES PRÉSENCES — 7 DÉCEMBRE 2022 

 
Organisation Nom  Présent Absent 

Représentant du secteur Saint-Philippe Gérald Martel X  

Représentant citoyen secteur Saint-Jacques    

Représentant citoyen du secteur Dubose    

Représentant citoyen du secteur Saint-Mathias Lise Tremblay X  

Représentant citoyen du secteur Sainte-Thérèse    

Représentant citoyen du secteur Saint-Jean-Eudes    

CREDD Tommy Tremblay X  

ZIP Frédéric de Beaumont  X 

Les Verts boisés du Fjord Gille Tremblay  X 

Corporation Centre-Ville d’Arvida William Emond X  

Centre d’histoire d’Arvida Marianne Salesse-Côté  X 

Ville Saguenay Carl Dufour X  

Ville Saguenay Simon Tremblay X  

Rio Tinto – représentant des employés Rémi Savard X  

Rio Tinto* Maxime Larouche X  

Rio Tinto* Jean-François Leblanc X  

Rio Tinto* Sara Gaudreault X  

Rio Tinto* Stéphane Gagnon  X  

Transfert Environnement et Société Pier-Luc Dufour X  

Transfert Environnement et Société Ann-Julie Le Scelleur X  
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COMITÉ CVA-CJ 

7 décembre 2022, de 15 h 30 à 17 h 30 
Hôtel Delta Jonquière 

2675 boulevard du Royaume 
 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

15 h 30 1 – Mot de bienvenue et partage Santé, 
Sécurité, Environnement et Communauté  Pier-Luc Dufour | Jean-

François Leblanc 

15 h 35  2 – Validation de l’ordre du jour Décision Pier-Luc Dufour 

15 h 40 3 – Suivi des actions Discussion Pier-Luc Dufour | Sara 
Gaudreault 

15 h 55 4 – Tour de table des partenaires Information/Disc
ussion Membres 

16 h 15 5 – Développement récent Rio Tinto Information/Disc
ussion 

Sara Gaudreault | Jean-
François Leblanc 

16 h 30 Pause - - 

16 h 35 6 – Suivi environnemental et requêtes Information/Disc
ussion Maxime Larouche 

16 h 55 7 – Moment d’échange sur les portes ouvertes 
du 9 et 10 novembre 

Information/Disc
ussion 

Sara Gaudreault |    
Jean-François Leblanc 

16 h 15 
8 – Possibilité de collaboration avec des 
compagnies exportatrices de minerai au 
Saguenay  

Information Martin Lavoie 

17 h 25 
9 – Varia 

Recrutement de représentant(e)s citoyens 
Bilan 2022 

Information Membres 

17 h 30 10 – Fin de la rencontre   
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Annexe 3 : Présentation de la 
rencontre 
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Ordre du jour
Nature Intervenant

15 h 30 1 – Mot de bienvenue et partage Santé, Sécurité, 

Environnement et Communauté

Pier-Luc Dufour | Jean-François 

Leblanc

15 h 40 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Pier-Luc Dufour 

15 h 45 3 – Suivi des actions Discussion Pier-Luc Dufour | Sara Gaudreault | 

Jean-François Leblanc

15 h 55 4 – Tour de table des partenaires Information/ Discussion Membres

16 h 15 5 – Développement récents Rio Tinto Information/ Discussion Sara Gaudreault | Jean-François 

Leblanc

16 h 30 6 – Compagnies exportatrices de minerai au 

Saguenay 

Information Martin Lavoie

16 h 40 Pause - -

16 h 55 7 – Suivi environnemental et requêtes Information/ Discussion Maxime Larouche

17 h 05 8 – Moment d’échange sur les portes ouvertes du 9 

et 10 novembre

Information/ Discussion Membres

17 h 20 9 – Varia Information Pier-Luc Dufour | Sara Gaudreault

17 h 30 10 – Fin de la rencontre

6

Suivi des actions
Description du suivi Responsable Échéancier Suivis effectués

LOGISTIQUE CVA-CJ

Transmettre la liste de vérification des risques liés à la chasse aux 
membres

TES Après la rencontre Fait

Transmettre l’information sur le forum sur la mobilité durable aux 
membres

TES/CREDD Après la rencontre Fait

Trouver la réponse concernant les approches qui auraient pu être 
faites par RT pour utiliser le bâtiment de Novelis

RT
Pour une prochaine 
rencontre

En suivi

Valider l’information concernant le projet de Métaux2M RT
Pour une prochaine 
rencontre

En suivi

Donner plus d’information sur la consultation sur Espace des 
bâtisseurs, ses retombées et les prochaines étapes

RT
Pour une prochaine 
rencontre

En suivi

Présentation du projet de chaulage avec Viridis RT
Pour une prochaine 
rencontre

Thématiques 2023

Fournir les diapositives de Simon Durocher plus rapidement au 
Centre d’histoire d’Arvida au bénéfice de leurs guides

TES/RT Dès que possible Fait

Courriel d’information pour les consignes de la visite d’AP60 TES/RT Avant la visite Fait

5

6
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7

Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

COMMUNAUTÉ

Transmettre l’information concernant la ressource 
permanente prévue pour le bureau du Carré Davis

Dès que possible RT En suivi

Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués
SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES

Compléter l’analyse sur la possibilité de collaboration avec 
des compagnies exportatrices de minerai au Saguenay 
auprès de collègues IPSF et prévoir une présentation

Dans une 
prochaine 
rencontre

RT À l’ordre du jour

Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

CEINTURE VERTE

Faire le suivi des actions en cours En continu RT À l’ordre du jour

8

Sous-comité Ceinture verte

Renouvellement du mandat

Poursuivre la réflexion autour de la définition, la mise en valeur et la conservation 
d’une ceinture verte autour du Complexe Jonquière.

Les nouvelles actions sont:

– Développer des projets afin de favoriser la connectivité des écosystèmes de la ceinture verte

– Appuyer l’équipe RT concernant la mise en valeur de la ceinture verte

– Poursuivre le travail d’acquisition de connaissances et de cartographie pour guider la priorisation des 
interventions

7

8
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Tour de table 
des 
partenaires

9

10

Tour de table des partenaires

– Voisinage

– Organisme économiques (Corporation centre-ville d’Arvida)

– Ville de Saguenay

– Organismes environnementaux (CREDD et ZIP) 

– Organismes récréotouristiques (Verts boisés du Fjord, Centre d’histoire d’Arvida)

9

10
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Développements 
récents

11

12

Centre de Recyclage Arvida
Modèle d’affaires

Sélection de fournisseurs près 
du Saguenay (Montréal, 
Toronto)

30 à 60 kt par an d’une 
douzaine de fournisseurs

Utilisation de ballots pour 
débuter

Progression vers du  vrac et du 
« twitch » selon expérience

Source de matières premières Type de matières premières

Vrac

Twitch

Équipements de refonte

Four à double chambre permettant le 
chargement de tout type de matières 
premières

Intégration du métal avec le métal provenant 
de l’électrolyse CEO

Ballots

11

12
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13

Centre recyclage Arvida
Prochaines étapes

Bât. 32

Chargeuse

Dépoussiéreur

Four 60t. 
Double chambre

Arrangement généralSélection du fournisseur Q4 2022

Lancement équipe intégrée Nov. 2022

Début des travaux intégration Bât 32 Q4 2022

Installation des équipements Q3 2023

Premier métal recyclé Q3 2024

14

Projet expansion AP60

Projets en PFS (plus en étude ordre de grandeur)
Échéanciers en construction
Enjeux du coût de construction
Si ca ne fonctionne pas, on retourne aux 16 cuves

13

14
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Prix de 
l’aluminium LME 
et prime Midwest
(depuis 31-10-2022)

15

Marché de l’aluminium

Text

2450$

16

Présentation:
Compagnies 
exportatrices de 
minerai
Martin Lavoie

Directeur des opérations P155 

(Usine Laterrière et Usine Grande-Baie)

15

16
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RT Marine, Navigation - Saguenay
– RT Marine et RTA  sont toujours à l’affût d’opportunités avec d’autres compagnies pour des 

échanges éventuels

– Pour l’utilisation des navires –RT Marine a le contrôle commercial des navires de bauxite 
(Panamax). La stratégie est de trouver un cargo dans la région et utiliser les navires pour un 
« voyage charter ». Des contrats sont en place pour le transport de minerai fer de Sept-Îles, 
Port Cartier et Québec. Tous les navires Panamax dès qu’ils finissent le déchargement à Port 
Alfred vont faire un voyage pour une autre compagnie minière locale externe, sauf si RTA en a 
besoin pour la bauxite.

– Pour les navires d’alumine et coke, cette année on n’a pas de « time charter » et le voyage finit 
après le déchargement – les armateurs s’occupent du voyage qui suit.

– Pour le navire de brai – le Jaeger Arrow – il fait du brai inbound, mais aussi du « général 
cargo » pour nous. Il est utilisé pour des exports de métal (parfois). On maximise aussi 
l’utilisation du navire en l’utilisant avec Alouette.

17

18

Pause

17

18
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19

Suivi 
environnemental 
et requêtes

20

Requêtes et demandes d’information

NB Sujet(s) État

Plaintes 9 • Plaintes reçues lors des journées d’échange
• Demande d’échantillonnage de poussières
• Coupe d’arbres dans les sentiers du 

Saguenay

Autres : 
• Présence de castors (fermée) 
• Chasseurs sur terrains RT (fermée) 

En cours (7)

Demandes 
d’information

2 • Questions sur les cuves de l’usine Arvida
• Inquiétudes en lien avec la santé

Complété

5 octobre 2022 à aujourd’hui

19

20
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21

Plan d’action sur le bruit 2022
Premier trimestre

– Implanter une grille d’évaluation du bruit lors du traitement des prochaines plaintes – Complété 

– Installation de transmetteurs de pression à l’épurateur 40 (gain minime) – Complété

Deuxième trimestre

– Recherche de solutions acoustiques supplémentaires pour l’épurateur 40 et prise de décision – Complété

– 2e phase de mesures pour le modèle acoustique Complexe Jonquière – Complété

Troisième trimestre

– Réception des résultats préliminaires du modèle acoustique – Complété 

– Prise de décision sur les prochains correctifs de bruit, le cas échéant – En cours

Quatrième trimestre

– Présentation des résultats de l’étude au CVA-CJ – Reportée en 2023

– Élaboration du plan d’actions pour 2023 et plus – En cours

22

Moment 
d’échange sur les 
portes ouvertes

21

22
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23

Journées d’information pour les résident(e)s 
d’Arvida:
– Deux journées d’échanges organisées le 9 et le 10 

novembre

– Différents intervenant(e)s de Rio Tinto présents 
pour répondre aux interrogations des membres du 
voisinage

– 85 participant(e)s au total

– Rapport synthèse des préoccupations et des 
commentaires produit par Transfert: disponible sur 
votreriotintoslsj.com

– Principales préoccupations: Santé, qualité de l’air, 
pollution sonore, poussières sur les propriétés

24

Moment d’échange sur les portes ouvertes

23

24
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25

Varia

26

Appel de candidatures – représentant(e)s citoyens

Trois postes à combler actuellement:
– Sainte-Thérèse (plusieurs candidatures)

– Saint-Jean-Eudes (aucune candidature)

– Dubose (aucune candidature)

– Saint-Jacques (aucune candidature)

Suggestion de procédure pour le recrutement:

1. Mise sur pied d’un comité de sélection (1 membre RT et 2 membres 
communauté)

2. Appel de candidatures public

3. Sélection des candidat(e)s par le comité

* Les personnes ayant 
déjà soumis leur 
candidature seront 
contactées pour remplir 
le formulaire avec eux.

25

26



14

12/22/2022

Bilan 2022

– Sondage d’appréciation: prochaines semaines

– Activité bilan annuel avec tous les CBV: février 2023

28

Prochaines rencontres

Calendrier 2023: sondage à venir en janvier

– Les mercredis de 15h30 à 17h30?

27

28
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Fin de la rencontre

29
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